

# LA EPOCA

Diario Católico Independiente

“Per crucem ad lucem”

Con aprobación eclesiástica

Director: — LA SOC. REGENERACION — OFICINA: Calle 6ª, nº 169. 160 varas al Nte. del Mercado — Editor - Administrador: — Luis Cartín G.

Apartado de Correos: Nº 710.

La suscripción vale ₡ 1-00 al mes

Número suelto, cinco céntimos.

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIERCOLES 24 DE ENERO DE 1912

NÚM. 219

## SANTORAL

Miércoles 24.—*Nuestra Señora de la Paz*. Santos Timoteo y Feliciano, Obispos y mártires, y Santos Tirso, Eusebio y Metelo, mártires.—La fiesta de este día es propia y primitiva de la Iglesia de Toledo. En ella se recuerda dos grandes sucesos: uno espiritual y otro temporal. El espiritual es la descendencia de María Santísima a la Catedral para dar gracias a San Ildefonso por lo mucho que trabajó por su culto y para premiar-

le con una vestidura sacerdotal el celo que mostró en su honor. Y el temporal es tributar a Dios un voto de gracias por la paz que se consiguió de los moros cuando el Rey Don Alfonso VI ganó la Imperial Toledo.

*Si trocáramos voluntades, Jesús mío, ¡qué rico estuviera yo con la tuya, y que pobre estuvieras tú con la mía!*

## Biblioteca Nacional

(Continuación)

En el año á que se refiere este Informe, ha recibido el Salón de Lectura una mejora de mucha importancia, poniendo al servicio público «buena parte de la valiosísima colección de revistas y periódicos ilustrados, que había en depósito por estar á la rústica».

Y á este propósito, deseará saber todo aficionado á lecturas, cómo tanta riqueza de fondos «había quedado en rústica», cuando contaba la Biblioteca con decentes recursos del Presupuesto, y precisamente el año que nuestros económicos Diputados se los quitan, salva del polvo destructor y pone al servicio público la Dirección que informa, tantos volúmenes (3,381) con valor tan considerable..... (₡ 22,708,55)...

Nada podemos decir á punto fijo, sino que «hágase el milagro, aunque lo haga el diablo»... como no sea lo que dijo alguien de allí cerca, á raíz de quitarles también buena parte del sueldo, y fué: «acá se trabaja por amor al arte, así como allá por amor patrio y barrer p'adentro».

«Todavía hacen falta, para llenar este Salón»,—sigue el Informe—«unos quinientos volúmenes más, y espero que muy pronto estarán al servicio casi todas las revistas y periódicos nacionales que no aparecen ahora en la lista detallada que más adelante se verá». Forma esa «lista detallada» un cuadro resumen, con indicación del número de volúmenes y su respectivo precio, por naciones. Y es de notar, que la mayor contribuyente de todas éstas, en tal concepto, es España, con 691 volúmenes por valor de 5.302 colones.

«Se procedió á valorar todas las entradas, anotándolas detalladamente, en virtud de la Ley de Bibliotecas, para dar cuenta anual de ese servicio, lo que tiene las siguientes ventajas: la Secretaría

de Instrucción Pública podrá guardar constancia, cada año en su Memoria, de las obras puestas al servicio, con sus respectivos valores; el público lector de esa Memoria tendrá conocimiento de lo nuevo que ha obtenido la Biblioteca, lo cual es un aliciente más para frecuentarla, y para este Centro una garantía y medio de exigir á cualquier lector que inutilice una obra—de las que no haya en plaza para comprarla—el valor ya marcado, sin que pueda alegar ignorancia».

Por las numerosas obras de España recién puestas al servicio, y anotadas en otro «cuadro por naciones», vemos la deplorable interrupción de suscripciones en obras tan importantes como la *Ilustración Española y Americana*, que cesó en 1907, *La España Moderna*, en 1908, *La Lectura*, desde 1907, la *Ilustración Artística*, desde 1906, *Industrias e Invencciones*, desde 1904... y otras muchas publicaciones de verdadera actualidad: todo por falta de recursos en estos años que alguien ha llamado «de las vacas flacas». ¡Permita Dios que vengan las gordas y el Congreso se compadezca de los lectores atrasados!

En seguida se informa del taller de encuadernación y su personal. Las entregas, en todo el año, ascienden á 2,606 volúmenes, siendo bastante inferior su número á las de 1909: «lo que no es de extrañar, pues por razones de economía fueron suprimidas tres plazas» de encuadernador en dicho taller.

En cuanto á «caudal de fondos», se nos informa de que el total de volúmenes encuadernados, hoy existentes en la Biblioteca Nacional, llega á 34,719, y se distribuyen así: 17,486 en el Salón Primero; 13,852, en el Segundo; 3,381, en el Salón de lectura.—Si se continuaren, como es de esperar, las suscripciones interrumpidas, bien pronto se aumentarán estos fondos en varios

miles de volúmenes, para ponernos en contacto, siquiera de revistas, con el movimiento bibliográfico del mundo culto.

Sigue lo referente á *Catalogación*, asunto de bastante interés... siempre para quienes puedan fijarse en estas cosas—poco prácticas y nada divertidas de ordinario.—«Existen ya (con su correspondiente numeración) doce mil y pico de ejemplares listos para el servicio, que están catalogados y cuya copia para la imprenta se halla á la orden en los siguientes cuadernos, conforme al plan de catálogo vigente».

Dicho plan es como sigue, en los 12 cuadernos preparados para la impresión de un tomo: A. *Filología y Lingüística*, 3 cuadernos: 1. Crítica y estudios especiales; 2. Gramáticas, claves y crestomatías; 3. Dicciones. B. *Retórica y Poética*, 2 cuadernos: 1. Retóricos; 2. Oradores. C. *Literatura*, 7 cuadernos: 1. Tratados generales, Historias, Revistas; 2. Literatura Oriental; 3 á 7. Literaturas Griega, Latina, Española, Portuguesa, Francesa.

«Estos doce cuadernos, de 1125 folios, con 9658 inscripciones, proporcionan á la Tipografía Nacional materia para una tirada de 280 páginas á dos columnas, formato 30 por 22, mientras se le van entregando, ya copiados, los demás cuadernos de Literatura, pertenecientes á las demás nacionalidades, que exige el plan del catálogo, para formar el primer tomo de 400 á 500 páginas».

A propósito de este «Catálogo»,—que «ya comenzado» puede considerarse «casi acabado»—hemos de advertir que, á juicio de personas competentes en la materia, parece obra hecha con saber y á conciencia, según el estado actual de los conocimientos bibliográficos. Será, pues, muy honrosa su elaboración para los empleados del ramo, que más ó menos directamente contribuyen á la misma; y sería lástima grande que, por cualesquiera circunstancias ó motivos, no pudiesen continuar y concluir ese trabajo, verdaderamente científico, los hábiles y laboriosos funcionarios que actualmente dirigen nuestra Biblioteca Nacional.

En breve concluirá estas ligeras notas y leves comentarios el infrascrito Lector, y siendo, como es de suyo, bastante aficionado á libros viejos—que tanto abundan en esta *novísima* biblioteca, como faltan los de hoy, gracias al Congreso y sus economías «para fuera»—bien podrá dar noticia de algo notable en clase de libros raros y de vitrina.

LECTOR BIBLIÓFILO

## Muere un diario, pero surgirá uno nuevo

Corre el fundado rumor, de que *El Diario* ya pasó á mejor vida, pero que surgirá otro al frente del cual figurará el doctor Skinner Kle y en el cual colaborará lo más selecto del antiguo cletismo. Desde luego se colige que dicho diario será el órgano oficial de aquella agrupación que pretende levantar bandera en la futura campaña electoral en el caso tan sólo de que el partido republicano en la próxima elección de Diputados no llegara á dominar la situación política para el nuevo período presidencial.

## Los asuntos de Nicaragua Que hablen ahora los señores de “El Noticiero”

*El Republicano* en su número del domingo próximo pasado publica un telegrama alarmante dirigido desde Liberia á don Alejandro Bermúdez, emigrado nicaragüense, residente en esta capital. En él se habla de un gravísimo conflicto suscitado en la Asamblea Nacional de aquel país con motivo de la intervención americana y propone un llamamiento á los hermanos de Centro-América para dirimirlo.

Ayer leímos en otro diario de esta capital que el Encargado de Negocios de Estados Unidos en Nicaragua pidió la renuncia al Secretario de Gobernación señor Buitrago Díaz.

Los hechos son gravísimos; por lo visto la autonomía nacional de Nicaragua está amenazada de muerte; el caso presente tiene todo el aspecto de lo que pasó en el 56 con Walker y los filibusteros.

Centro América toda corre al presente un gravísimo peligro, esto es indudable; si deja sola á Nicaragua, Nicaragua será en breve una colonia norteamericana, y por consiguiente, una amenaza constante para el Istmo; si acude en su auxilio, se hace solidaria con ella y tendrá que soportar á la postre el sambenito del dominio yankee en los respectivos Estados. Aunque en la lucha seamos unos boers, el número tendrá que sofocarnos y ha-

brenos de sucumbir perdiendo nuestra autonomía.

Los gobiernos de Centro América, especialmente los de Costa Rica y Salvador que son los más serios, deben estudiar el asunto con calma, y desplegar toda la habilidad que el caso requiere.

La diplomacia es lo único que nos puede sacar adelante. Estamos al borde de un abismo.

Ojalá no se corrobore tan presto lo que en alguno de nuestros anteriores artículos dijimos hablando de la intervención americana en Nicaragua, esto es, que se acercaba el principio del fin.

Quiera la Providencia divina, en cuya mano está el destino de las naciones, mirar propicia a Costa Rica y sus hermanas del Centro; de lo contrario ya nos parece presenciar un luctuoso acontecimiento parecido al de las repúblicas sur africanas dominadas y subyugadas después de titánicas luchas por el número abrumador de las inglesas huestes.

Que hable ahora *El Noticiero*.

## EL PADRE ROJAS nombrado Obispo de Panamá

El Santo Padre con premura que no estila para estos casos ha nombrado Obispo de Panamá a nuestro ilustrado compatriota presbítero Dr. don Guillermo Rojas actual Administrador Apostólico de aquella diócesis.

Muy conocidas deben ser del Santo Padre las dotes de ciencia, virtud y celo que le caracterizan para que haya procedido con tanta ligereza sin levantar quizá la información canónica de *vita et moribus* que para ello se exige regularmente. Entendemos que el Padre Santo lo haya nombrado mediante un breve Pontificio como El puede hacerlo también pero raras veces.

El Padre Rojas como hemos informado en otra ocasión a nuestros lectores, es hermano de don Nicomedes que reside actualmente en Puriscal y pertenece a la Congregación de Lazaristas fundada por San Vicente de Paul. Es pues un sacerdote paulino, como aquí denominamos a los miembros de la benemérita Congregación que con tanto acierto dirige hoy nuestro Seminario Conciliar.

Repetimos esto para rectificar al *Noticiero* de ayer que dice que el padre Rojas es hijo de don Nicomedes Rojas del Puriscal y que es sacerdote jesuita. Nada de eso colega, el papá del nuevo Obispo se llamaba también Nicomedes, más conocido con el nombre de «Capitán Rojas» y murió hace su fecha en la campaña nacional contra los filibusteros en 1856.

Con respecto a lo de jesuita se comprende perfectamente: los liberales con tal denominación, comprenden a todas las órdenes y congregaciones religiosas, como quiera que a la vanguardia de todas ellas, indiscutiblemente marcha siempre firme y valiente la invicta orden del soldado de Pamplona, Ignacio de Loyola.

Con respecto a si vendrá a consagrarse aquí o si nuestro Ilustrísimo Prelado señor Stork vaya a consagrarlo allá, nada se sabe positivamente.

Hasta ahora apenas se tiene la noticia cierta de que ha sido nombrado nada más.

Todo lo demás son comentarios más o menos posibles.

Nuestras felicitaciones al nuevo pastor de la grey panameña por la honrosísima distinción de que ha sido objeto por la Santa Sede. Los costarricenses por nuestra parte debemos sentirnos orgullosos por la elevación a tan elevado puesto de un hijo de Costa Rica.

## SOBRE alimentación de los soldados

Un buen amigo nuestro nos comunicaba antier el disgusto de la tropa con respecto a la alimentación que recibe en el establecimiento a ese objeto destinado en la casa contigua al Cuartel Principal de esta ciudad. Lo que nos refería el amigo lo había tomado de varios soldados que habiendo recibido ya su despacho se retiraban a sus hogares.

Bien comprendemos que por la exigua cuota que de su sueldo se les destina para la alimentación y lavado no pueden exigir mayor cosa; claro, como que lo que cada uno deja por cada día no son más que cincuenta céntimos por lo uno y veinte céntimos por lo otro, que bien poco es; mas con respecto a manjares no se quejan ellos; de lo que se quejan amargamente es de la falta de aseo en la preparación de los alimentos y en el servicio. Más de una vez han tenido que retirarse enfermos del estómago a causa de la habitual suciedad de aquel establecimiento.

Conste que la persona que esto nos manifestó es seria, no amiga de chismes y muy bien intencionada en pro de sus semejantes.

Hacemos traslado de esto, al señor Ministro de Guerra, que a buen seguro, si en verdad existen los defectos apuntados, los remediará inmediatamente pues es persona de buen corazón y de caritativos sentimientos.

## ORIGINAL TURNO en San Vicente

El próximo domingo 28 de enero tendremos un lujosísimo turno general, lotería, refresquería, hotel para el gusto más exquisito, el famoso pancho de primeras nupcias, rifas a discreción y... la mar de novedades.

Habrán un match de foot-ball cuyos jugadores serán acompañados desde San José por nuestra complaciente filarmónica.

La víspera se repetirá la instructiva y moral zarzuela «El trabajo y la honradez».

Los vicentinos harán derroche de amabilidad y cortesía con los visitantes. El tranvía ofrece para este día un servicio especial.

Y... por fin... a San Vicente, señores que otro igual, sus ojos no verán.

¡ABUR!

## Notas del Paraíso

Nuestro buen Cura el señor Seuva, se halla bastante delicado de salud, lo que de corazón sentimos y hacemos votos por su pronta mejoría.

—El dos del entrante mes, se celebrará la fiesta de la patrona, nuestra señora de Candelaria; se hacen muy buenos preparativos, por lo que creemos que será una de las fiestas mas hermosas que hemos tenido. Habrá también ese día un gran turno cuyo producto se destinará a la reconstrucción de nuestro templo; y a propósito de esto, preguntamos: ¿qué se habrá hecho don Federico Muñoz, de esa capital, contratista del aplomo y enderezamiento del armamento de hierro de la Iglesia? creará que con hacerse el bravo la Junta Edificadora le teme y le da por cumplido su contrato? novecientos colonnes, don Federico, significan muchas gotas de sudor de un pobre pueblo, para que usted así como quiere, nos deje el trabajo a medio palo; déjese de bravatas señor Muñoz y ponga mano a la obra, cumpla su contrato, es con gente seria con quien trata; por su bien se lo aconsejamos; la paciencia de la Junta, creo que ya se agota.

—También habrá fiestas cívicas, en los días 5 y 6 del mismo febrero; dado el desprendimiento de la Municipalidad y del comercio de la localidad, prometen estar rumbosas.

*Corresponsal*

## Se marcha un agente viajero

Próximamente sale para Panamá don Egisto Sarto, agente viajero de la Sociedad Augusta de Turín, que se ocupa en la fabricación de máquinas y útiles tipográficos.

El señor Sarto ha pasado veintidós días entre nosotros; ya antes había recorrido Méjico y Centro América con excepción de Honduras, y ahora piensa seguir una gira por los países de América del Sur que están en la costa del Pacífico.

Buen viaje y buenos negocios deseamos al estimable señor Sarto.

## De San Juan

El domingo estuvimos conversando con el estimable señor Cura de este simpático pueblo, Pbo. Marín, ya restablecido felizmente de la dolencia que por dos semanas le tuvo bastante mal; a tal punto que le imposibilitó para asistir a la tanda de ejercicios que le correspondía.

La señora de nuestro estimado amigo don Ricardo Umaña, propietario de la pulpería y venta de licores más acreditada del pueblo, ha estado sumamente grave a causa de peligrosa enfermedad. Se temía un fatal desenlace, ma parece que a última hora la enfermedad ha cedido y hay esperanza de salvarla. Nos alegramos por el amigo Umaña y por su familia.

El Salón de Catecismo ya está concluido, y fué recibido por la Junta Edificadora.

Con el producto del penúltimo turno se concluyó de pagar dicho trabajo y con el resto se están haciendo al presente cierto número de bancas para las clases en el salón indicado.

\*\*\*

El domingo en la noche hubo rumbosa fiesta del Niño Dios en casa de don Vicente Salazar. Es el señor Salazar persona muy apreciable por los sentimientos católicos que le adornan; es miembro importante de la Sociedad de San Vicente, de la Junta Edificadora, y para todos los asuntos que se rozan con el progreso del pueblo y esplendor del culto, siempre está gustoso a prestar su cooperación espontánea y desinteresada.

## POLITICA PANAMEÑA

Panamá, 21.—La convención liberal nacional compuesta de individuos por cada provincia convino anoche en que esta ciudad eligiera Presidente al señor Ricardo J. Alfaro vice a M. C. Jurado y secretarios a Evaristo Armengol y Tristán C. Cajar; hoy elegirán nuevo directorio que se ocupará en dirigir la campaña electoral.

## De Argentina

### Suma y sigue la huelga ferrocarrilera

Buenos Aires, 21.—Las negociaciones de arreglo de los ferrocarriles está en el mismo lugar; rehusando los huelguistas todo arbitramento que no tenga por base la admisión de todos nuevamente a los trabajos, manifestando que todos ó ninguno. Las Compañías dicen que esto es imposible porque ellos no pueden despedir a los que tan voluntariamente les han servido durante la huelga; que hacerlo sería una solemne inconsecuencia. El Gobierno rehusa contestar la interpelación que le ha hecho la Cámara sobre la huelga manifestando que no es cosa de su incumbencia porque en sesiones extraordinarias no se trata sino sobre lo que se indica en la convocatoria. Un mensaje de Corrientes dice que Rojas está para salir para Asunción a hacerse cargo de la presidencia del Paraguay y según parece los revolucionarios están para desbandarse.

## Asuntos españoles

### La cosa tupe El radical Canalejas tachado de clerical por los republicanos

### Qué quieren pues?

Melilla, 21.—En la desembocadura del Kert se ha abierto una vía fluvial. El crucero regente radiografió diciendo que está en peligro, inmediatamente se dirigieron varias embarcaciones con toda clase de elementos de salvamento, logrando vararlo en la arena, recogiendo tripulación.

Asturias, 21.—Pidal comunicó a Ca-

naléj y éste al Rey, auto judicial por lo que se suspende la unión general de trabajadores por no estar legalmente constituida, censura al gobierno manifestando que los conservadores las respetaron, que estaba formada de 400 sociedades. Canalejas la suspendió por que no estaba inscrita. Las 400 seguirán funcionando separadamente y cuando legalicen la unión seguirá funcionando.

Madrid, 21.—El Reina Regente se ha salvado, fué remolcado á la playa.

Madrid, 21.—Congreso concurredísimo, Luis Zulueta en su debate político combate al gobierno constituido olvidando los compromisos. La clausura de las asociaciones de los obreros es inexplicable. En el asunto de Marrucos se están engañando al pueblo, pues se están mandando hasta los menores á la campaña. Canalejas rechaza los cargos, diciendo: «dimitimos por delicadeza». Albornoz dice: la jura será funesta, cruenta: llevamos 40 años de monarquía estéril en que el gobierno clerical reprime cruelmente á los republicanos obreros, amordaza á la prensa, disuelve las reuniones. Canalejas niega, manifestando que los balazos los contestará á balazos, defendiendo la magistratura del ejército. Muchos aplausos. Los republicanos y socialistas manifiestan en sus mitins que la revolución estallará de un momento á otro, esperándose solamente la ocasión oportuna.

## Revolución en el Ecuador Eloy Alfaro gravemente herido

Guayaquil, 21.—Más de mil muertos y heridos hubo en la batalla de Taguache al mando del General Eloy Alfaro quien resultó gravemente herido.

## De Constantinopla CUADRO desgarrador

Constantinopla, 21.—Una comisión investigadora en Macedonia refiere que la situación es tristísima, que los asesinatos y atentados de los dinamiteros se multiplican, que los oficiales turcos están desalentados y hablan de una sublevación; que la efervescencia de los cristianos es grave por haber sido desarmados, que los musulmanes son condenados por simple sospecha; que en Isturb hay mucha violencia y muertos, que la consternación es general.

## POLITICA cubana

Habana, 21.—El General Mario Menocal, Ministro de Justicia y otros generales que tomaron participación en la revolución de Gómez en 1906, llegaron á conferenciar convocados por el Presidente para tratar asuntos de vivo interés. El Club Veterano se desolvió sin ninguna línea política definida con relación á la nota de Knox: el General Núñez pro-

## Vino Moscatel Legítimo para consagrar

de los P. P. Blancos de Africa.—Aprobado por la Curia Eca., con la carta siguiente:

San José de Costa Rica, Marzo 24 de 1903. En vista del certificado extendido por el jefe de la Explotación Vitícola de los P. P. Blancos de Africa, Rev. P. Roume y aprobado por el Ilmo. Señor Obispo de Pacondo, León Livinhac; el Reverendísimo Señor Obispo de esta Diócesis tiene como legítimo para consagrar el Vino Muscat de los referidos Padres y que vende la casa de don Antonio Lehmann.

Los originales de estos documentos están en la Agencia para Costa Rica.

## Antonio Lehmann, San José.

testa enérgicamente exigiendo de los veteranos actividad política. Como aspirará la Presidencia mañana presentará al Congreso un proyecto de ley que anule el servicio civil sosteniendo que es un derecho que tiene todo cubano. El orador de la Cámara se batió á pistola con el Teniente Rey, quien salió herido.

Habana, 21.—Núñez conferenció con el Presidente, conviniendo en abandonar la campaña de los veteranos por que ellos no estaban dispuestos á seguir; sin embargo él niega haber convenido en abandonar la campaña. Dice que la continuación de Gómez en la Presidencia es la ruina del país. Cree que la intervención americana es preferible á la Administración de Gómez. Mr. Cyrus Wood ha sido nombrado Ministro en el Portugal.

## Porfirio Díaz se divertirá en Niza

París, 21.—Llegaron Mr. Ganett y su señora, saldrán prontamente para Buenos Aires; Mr. Bacon los banqueteará con un baile; en él tomarán participación grandes personajes. Regresó de Londres Mr. Morgan; Porfirio Díaz y su familia salen para Niza.

París, 21.—El crucero español «Reina Regente» encalló en las costas de Africa.

## De Estados Unidos Un mágico condenado á muerte

New York, 21.—José Yerrone rey de la magia ha sido condenado á la silla eléctrica; será ejecutado el 26 de febrero por haber matado á su esposa y otros cuantos delitos.

Washington, 21.—La Cámara votó favorablemente á la resolución pidiendo al Presidente la relación de los gastos totales desde la ocupación de las Filipinas.

Washington, 21.—El Embajador alemán publicó un artículo en el *Outlook*, sobre las relaciones franco-alemanas defendiendo la política de su Gobierno en el asunto de Marruecos.

Washington, 21.—El Sr. Haon firmará mañana el tratado con Colombia, siendo éste muy amplio.

Washington, 21.—Rumorase que Cipriano Castro está en Colombia preparándose para invadir á Venezuela.

## Señores Curas:

Si tenéis necesidad de un artístico púlpito, Penón y Hn<sup>o</sup> lo hará y os dejarán muy satisfechos, son verdaderos artistas. Apartado 26, frente á la *Imprenta del Comercio*.

## Asuntos de China La nueva República

Nankíng, 21.—El Gobierno republicano se dirige á las potencias en solicitud de que se le reconozca como nueva entidad política y á cuyo efecto ha pasado una circular á Washington, Londres, Tokio, París, Berlín y San Petersburgo firmada por Wang Chung Wei, Ministro de Relaciones la cual textualmente dice: «El Gobierno manchú interesado en las negociaciones de la República, abdicados entoces y soberanos derechos, poderes y privilegios. Nosotros fervientemente rogamos á usted se sirva acordar su reconocimiento para evitar desastrosas consecuencias.

## Política austriaca

Viena, 21.—Rumores persistentes existen del retiro de Orenthal; reemplazándose con Zenen, Embajador en Francia. Se convocará el Reichstag para febrero en vez de marzo con el fin de justificar la política.

## Cablegramas

Panamá, 22.—La Convención liberal pasó anoche la moción de aprobar la conducta política del doctor Arosemena llevada á efecto con la unión de los partidos durante el período de su administración. El doctor Arosemena resolvió el voto unanime en la nominación que se hizo en él como único candidato á la presidencia.

Madrid, 22.—Los diarios convienen en la importancia del debate político el cual ha superado á las esperanzas que abrigaban, pues el discurso de Canalejas contestando á Albornoz fué fogoso; los diarios monárquicos y aun los conservadores lo elogian. Trafrya se ha marchado á París llamado con urgencia; se cree que esto facilitará la solución del problema marroquí. El Rey conferenció con Canalejas y Yañet sobre la construcción de dos ferrocarriles de Madrid á Francia y de Madrid á Valencia.

Madrid, 22.—La tripulación del Reina Regente rivalizó en actividad. Mientras un buzo reconocía el boquete que mide 14 pulgadas de diámetro fué atráido por la succión causándole una herida saliendo medio asfixiado, ensguida otro buzo del «Princesa Asturias, Miguel García en 5 horas de trabajo logro cerrar el boquete con una loys eubrea, salvando el buque.

New Hawen, 22.—Mr. Taft hablando en la Cámara de Comercio de esta ciudad,

defendió la tarifa permanente; habló en favor de la economía y de la eficiencia de la Comisión; manifestó que la administración nada sabe acerca de los negocios presentes, pero sí continúa en su deseo de impulsar la ley contra los monopolios y combinaciones ilegales. Excitó á los hombres de negocios de Estados Unidos para que unidos á él apoyen las dos últimas decisiones de la Corte Suprema. Manifestó que el camino llano para los hombres de negocios reconoce como base la ley contra los trusts, la que continuará tratando de establecer quietamente sin causar desórdenes en los negocios. Refiriéndose al cambio de opinión relativo á la reciente legislación sobre ferrocarriles dijo: hay aun muchos problemas que deben ser resueltos por el Supremo Tribunal, pero los hombres que han hecho su política capital denunciando los ferrocarriles debieran retirarse de los negocios.

## En sufragio del ánimo del M. I. señor Canónigo Salazar EN LA SOLEDAD

se celebrarán solemnes funerales el jueves 25 de los corrientes. Rogamos á los numerosos amigos del ilustre difunto asistan á esos oficios, y le ofrezcan una fervorosa comunión.

### BASADO EN EL HONOR.

Sin duda habrá Ud. visto en los periódicos, con relación á algun remedio, algun anuncio como este: «Si despues de un ensayo, Ud. nos escribe que este remedio no le ha surtido buenos efectos, le reembolsaremos á Ud. su dinero.» Pues, nunca hemos tenido motivo para hablar de esta manera con relación al remedio designado en este artículo. En un comercio que se extiende por todo el mundo, nadie se ha quejado jamás de que nuestro remedio haya fallado ó ha pedido la devolución de su dinero. El público nunca murmura de *pan* honrado y habilmente elaborado ó de una *medicina* que produce los efectos para los cuales se ha elaborado. La

### PREPARACION de WAMPOLE

está basada en la lealtad y el honor, y el conocimiento de este hecho de parte del pueblo, explica su popularidad y gran éxito. No es el resultado de un sueño ó de una casualidad, sino de afanosos estudios fundados en los conocidos principios de la ciencia médica aplicada. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, con Hipofosfitos, Malta y Cerezo Silvestre. Este remedio ha merecido los elogios de todos los que lo han empleado en cualquiera de las enfermedades para las cuales se recomienda como alivio y curación. En los casos de Escrófula, Anemia, Resfriados y Tisis, es un específico. «El Doctor N. Ramirez Arellano, Profesor de Medicina en México, dice: La Preparación de Wampole es doblemente eficaz en las Afecciones Pulmonares, por la acción de los principios nutritivos del aceite de hígado de bacalao.» Nadie sufre un desengaño con esta. En las Boticas,

# no legítimo de Uva

## NÉCTAR DIVINO

Preparada únicamente por la casa, desde el año de 1903, especialmente para ENFERMAR, y bueno para enfermos. En barriles de sesenta botellas, en cajas de doce botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado en casi todas las IGLESIAS de Costa Rica.

**JUAN KNOHR hijos --- San José**

## Mariano Arié

Arquitecto y decorador de casas

Director de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio uso. Ejecuta trabajos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consorcio, les servirá gratuitamente.

Calle 7a. Norte. Apartado 630

**Matías Trejos,** Abogado y Notario.  
Oficina, frente a la Casa Presidencial.

## Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de trabajos de albañilería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos carpinteros al alcance de todos.

## AR HERRERA

Abogado y Notario

Trabaja en su oficina, calle 2a. Sur, número 54

## Modelo

FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR FUERZA MOTRIZ

Especialidad en sillas, muebles finos contruidos de las mejores maderas y toda clase de trabajos de talla.

Se reparan muebles y se arreglan los que estén manchados.

Trabajos artísticos. Promptud y esmero en todos los encargos. Precios reducidos. Se garantiza el trabajo.

## Santos Penón & Hno.

Frente a la Imprenta del Comercio.

## ANTONIO LEHMANN

Comercio --- Papetería --- Imprenta --- Encuadernación --- Fábrica de sellos de hule. Se atienden a Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente por Correo. Única Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales. Teléfono 47. San José y Limón.

## Regalos

Quien compre en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente a sus clientes

## Tienda de don Narciso

En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de \$ 50.00 a quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Lotería y \$ 1.00 por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales a las dos últimas cifras del Premio Mayor referido. Vea las condiciones en cada TIQUETE.

# CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo.

Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público a que visite ESTA FABRICA.

# Alfonso Iglesias T.

Contratista - Constructor

Ejecución de planos y presupuestos para toda clase de obras como Iglesias, Edificios públicos, Casas particulares, etc. Se hace cargo de esos mismos trabajos por contrato ó por dirección. Pedido de torres y armaduras de hierro, cielo razos de metal estampado, techos de pizarras artificiales de fibrocemento, altares, imágenes, etc., etc.

DIRECCION:

Correo: apartado número 343,

Oficina: Lado Sur de la Catedral.—San José.

**Marciano Acosta,** Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente a la Corte de Justicia.

La oficina Dental de

## Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

## L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio. Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación

## "La Victoria"

Fábrica de cerveza y hielo

FABRICA DE AGUAS GASEOSAS

de Romero y Castro Hermanos

LA PUREZA y excelente calidad del agua que en la fabricación de sus productos usa esta fábrica, ha sido oficialmente declarada por el Chemischer und Bacter Institut, de Hamburgo; por el Institute of Clinical Research, de Londres; por el Laboratorio Químico Comercial del Gobierno, y por el Laboratorio Bacteriológico de los Doctores PUPO y JIMENEZ.

LA ELABORACION de sus productos se lleva a cabo bajo procedimientos modernos: se cuenta con una excelente maquinaria que funciona diariamente. Se emplean para los refrescos los jugos de exquisitas frutas que se producen en los mejores trópicos del país. La higiene en general reina en esta fábrica, por lo cual LA VICTORIA es la favorita en toda la República.

PIDA PILSENER Y EXTRA EN TODAS LAS CANTINAS DEL PAIS

Unico Agente en San José: C. COCIO quien atenderá todo pedido inmediatamente día y noche.

Tip. de «SAN JOSÉ»